

## PRECIOS DE SUSCRICION.

Este periódico se publica todos los miércoles, viernes y domingos de cada semana.

En G-rona 1 mes 6 rs., 5 id. 10.—En el resto de España y Portugal: 1 mes 8 rs. 5 id. 15.  
Islas de Cuba y Puerto-Rico: trimestre 3 pesos, semestre 6, 1 año 12.

En Francia: trimestre 48 rs.

No se servirá ninguna suscripción, sin previo pago adelantado.

# LA LUCHA.

REDACCION Y ADMINISTRACION.—Plaza de la Independencia, n.º 3, 1.º derecha.

ANUNCIOS.—A los suscriptores, á medio real la línea y á real á los no suscritores. Por meses, precios convencionales.

Los comunicados y remitidos se pagarán segun la importancia de su contenido y extension á juicio de esta Administracion.

Todo pago se entiendo por adelantado.

Insértese ó nó, no se devuelve ningun original. Número suelto, 4 cuartos.

## ORGANO DEL PARTIDO LIBERAL DE LA PROVINCIA DE GERONA.

### Extranjero.

París 27 de diciembre.

Hay completa carencia de noticias políticas, y todo el mundo se limita á comentar el decreto que confiere la gran cruz de la Legión de honor al conde Orloff, embajador de Rusia, lo cual se considera como un mentís solemne dado á revelaciones mas que indiscretas del príncipe de Bismark acerca de los sentimientos hostiles del representante del Czar para con la Francia.

Tambien ha dado lugar á muchas conjeturas el Consejo de ministros que hubo ayer en el Eliseo. Unos sostienen que la discusion versó sobre la oportunidad de modificar el ministerio antes de volverse á reunir la Asamblea, y otros dicen que se deliberó sobre si debía optarse por uno de estos dos medios: ó constituir un nuevo gabinete que reclamara francamente la discusion y aprobacion de las leyes fundamentales, ó un ministerio modificado que se pusiera previamente de acuerdo con los diversos partidos parlamentarios para llegar á una transaccion cualquiera. No doy importancia á estas conjeturas porque lo mas probable será que hasta nueva orden continúe el *statu quo*, mientras la Asamblea no haya abordado, lo cual no tardará, las dificultades de nuestra situacion interior.

Ha empezado ya el período electoral en el departamento de los Altos Pirineos. La lucha se empeñará entre M. Alicat, alcalde de Argelés, candidato septenarista, M. Branhauban, candidato republicano moderado que declara sin embargo que apoyará al esforzado militar que ejerce el poder ejecutivo, M. Cazeaux, candidato bonapartista, pero adicto al septenario, pues aplaza sus esperanzas hasta que espiren los poderes del mariscal, á M. Puysegur, candidato francamente legitimista. Segun parece, el candidato que cuenta mayor número de partidarios es el que representa la opinion del centro derecho, el cual se atraerá las dos terceras partes de los lectores inscritos; la otra tercera parte pertenece á la opinion legitimista que en 1871 daba 28,000 votos á M. de Franclieu.

El ministro de Negocios extranjeros ha presentado á la Cámara una peticion de ratificacion del tratado de estradicion ajustado el 15 de agosto último entre Francia y Bélgica. Este convenio introduce algunas modificaciones que merecen ser mencionadas. Hasta ahora la estradicion en materia correccional no era posible sino mediante una condena que pasase de un

mes de cárcel. En adelante se autorizará la estradicion cuando el individuo haya sido condenado ya anteriormente á varias penas. Por último, el nuevo tratado estipula que en adelante bastará para proceder á la estradicion la peticion basada en un simple auto de prision, en tanto que hasta ahora se necesitaba una providencia decretando el envío del individuo reclamado ante la jurisdiccion competente. Esta importante innovacion tiene por objeto hacer mas pronta y fácil la informacion judicial y abreviar la detencion provisional del acusado.

El coronel de Abzac partió anoche por el tren directo para Cannes, donde debe esperar á la emperatriz de Rusia á su regreso de San Remo y ponerse á sus órdenes. La Czarina, cuya salud ha mejorado mucho, llegará á París el martes ó miércoles próximo, se detendrá dos ó tres dias y continuará su viaje hácia San Petersburgo, donde desea pasar las fiestas del Año nuevo ruso.

Hay ha calmado el frio y ha acudido mucha gente á las barracas de la feria de fin de año. Hay grande animacion y bullicio en los bulevares, y los mercaderes al aire libre están muy contentos con el cambio de temperatura.

Anoche se dió un gran banquete en el ministerio del Interior. En la lista de los convidados figuraban los príncipes de Orleans presentes en París, los ministros y los subsecretarios y los diputados MM. Boucher, Johnston, vizconde Duchâtel, Germain de Raineville, Batbie, de Andelarre, Lefebvre, Lefevre Portalis, de Hausonville, el almirante Dampierre, d'Hormoy y Lambert Sainte Croix. Tambien asistió al banquete M. Saint Marc Girardin, jefe del gabinete del ministro del Interior. Despues del banquete hubo recepcion oficial.—D.

### SUCESO ESTAORDINARIO.

En la última hora de nuestro anterior número decíamos que no habiendo noticias oficiales que confirmaran el grave suceso que nos anunciaba la prensa de Barcelona, no podíamos ocuparnos de él cumpliendo con lo que teníamos prevenido.

Pues bien; ese suceso, ese acontecimiento trascendental que ha de influir en la suerte futura y desvanecimiento de los peligros presentes, es un hecho.

El hijo de la ex-reina de España D.ª Isabel de Borbon; el príncipe Alfonso ha sido proclamado rey de España por el ejército.

Hé aquí los documentos oficiales que anteayer tarde recibimos, los cuales prueban la unanimidad

con que se ha verificado dicha proclamacion. El primer documento recibido, es el siguiente:

«Orden general de la 1.ª division del ejército de Cataluña del dia 1.º de enero de 1875 en Gerona.

#### SOLDADOS:

Acabo de recibir la siguiente alocucion:—«CATALANES:—El Capitan General de Castilla la Nueva me trasmite el siguiente telégrama de las 12 de la noche de ayer, que acabo de recibir:—«El Capitan General de Castilla la Nueva D. Fernando Primo de Rivera, á los Generales en Jefe, Capitanes Generales de los Distritos, Gobernadores Militares de las provincias y Comandantes Generales de Ceuta y Campo de Gibraltar, Duque de la Victoria y Marqués de Novales.—Los Ejércitos del Centro y del Norte, la guarnicion de Madrid y las de otras provincias, han proclamado á D. Alfonso de Borbon Rey de España; Madrid y todas las poblaciones donde es conocido este suceso, lo acogen con inmenso entusiasmo. El Duque de la Torre ha declarado que en vista de la actitud del Ejército, no se opone al movimiento. El Gabinete presidido por el Sr. Sagasta acaba de entregarme el poder. En este momento se constituye un nuevo Gobierno de cuya composicion le daré inmediato conocimiento.»

«Posteriormente he recibido del Presidente del Gobierno que se ha constituido en Madrid otro telégrama concebido en los siguientes términos:—El Presidente del Ministerio Regencia D. Antonio Cánovas del Castillo, al General en Jefe de Cataluña, Barcelona.—Acaba de constituirse bajo mi presidencia el Ministerio Regencia, compuesto de las siguientes personas:—Estado, D. Alejandro de Castro.—Gracia y Justicia, D. Francisco de Cárdenas.—Guerra, El Teniente General D. Joaquin Jovellar.—Hacienda, D. Pedro Salaverria.—Marina, Marqués de Molins.—Gobernacion, D. Francisco Romero Robledo.—Fomento, Marques de Orovio.—Ultramar, D. Adelardo Lopez de Ayala.—Al daros cuenta de tan graves como importantes acontecimientos, deber mio es recomendaros la mayor sensatez y cordura y espero que inspirándose todos en altos deberes de patriotismo ante el constante enemigo de la civilizacion, que seguramente se aprovecharia de nuestras divisiones y de cualquiera perturbacion del orden público, el pueblo Barcelonés se mantendrá tranquilo, fiando á las autoridades la guarda del orden y la garantía de todos los intereses. Por mi parte, me propongo llenar mis deberes como Soldado de la Pátria, hasta tanto que el Gobierno resuelva sobre mi presentada dimi-

### REVISTA DE MODAS.

El terciopelo sirve de fondo á nuestros vestidos de calle, de visita y de recibir, terciopelo negro, castaña, pasa de corinto (Antonelli), el cual forma la falda y mangas, combinado con túnica de cachemir ó de faya en el mismo tono. La túnica se hace lisa, bordada, cerrada por delante, adornada en todo su largo por detrás, en forma de mantelo, con anchas caídas sobre la gran tabla que pliega la falda... ¡qué sé yo! De tantas formas, adornos y telas, que se resisten á la descripcion. De aquí, lectoras mías, la necesidad del buen gusto, de no estreñarse en la roca al ir buscando el Capitolio. Os diré como indicacion general y provechosa, que el pouf, así en las túnicas como en las faldas, es casi nulo: en las primeras, cuando llevan recogidos, se dejan muy largos y caídos naturalmente, y en las segundas, esto es, en las faldas, como las últimas, se pliegan con la gran tabla á la *bulgare*, tabla triple que ocupa el ancho de la

espalda, claro está que desaparecen el pouf y el *polisson*, objeto de burla de propios y de extraños. En los trajes de salon, esta tabla suele adornarse en todo su largo con lazos, zig-zas de encaje y flores.

La gran cola ó manto sobre los trajes de salon, es la última expresion de la elegancia, y esta cola ó manta suele ser de terciopelo negro sobre traje celeste ó rosa, guarnecido de un biés de faya del mismo color del traje el matalasée hace furor para trajes de gran pretension, tela carísima, mas rica que la faya y que se combina con esta y con el terciopelo: tengo á la vista un traje de matalasée azul, con volante de faya azul bajo por detrás, bullonados en faya los costadillos y plegados de faya azul, recogidos de trecho en trecho por lazos sobre el delantal de matalasée: el cuerpo de esta última tela es escotado, con drapería de faya y dos largos petos redondos por delante y por detrás, cuerpo coraza. El cristal blanco y negro está en grande uso y aun abuso para los trajes de sociedad: entre todas las cuentas que entran en combi-

nacion para adornar los trajes, las distinguidas, las aceptables, aunque son las mas escasas, son las de acero y cristal azul oscuro: me hablan de un traje en combinacion de faya azul y raso gris plata á grandes listas, de estas dos telas la falda, y encima un mantelo ó delantal de cuentas de acero azulado y acero bruñido en enrejado de cuadros, que remataba alrededor en un fleco de las mismas cuentas, descansando este fleco sobre un plegado ligerísimo de tul blanco que sobresalía 4 centímetros: un cinturón azul sembrado de las mismas cuentas, se anudaba graciosamente por detrás, descendiendo enlazadas sobre la gran tabla del vestido, las dos puntas.

¡Con los trajes negros, estos adornos de cuentas azuladas son encantadoras! las plumas son tambien adorno muy propio de los trajes de salon, cubriendo la pegadura de un encaje ó guarneciendo un manto de terciopelo.

Las pieles hacen furor, y jamás se han llevado con la profusion que este año, y como se emplean desde



sion, para entregar el mando honroso que se me tiene confiado en el cual solo aspiro á alcanzar el aprecio del pueblo catalan y á separarme de este suelo habiendo podido evitar el derramamiento de sangre de liberales, que será la mayor satisfaccion de vuestro Capitan General.—José Lopez Dominguez.—Barcelona 31 de Diciembre de 1874.

Despues de lo manifestado en la antedicha alocucion, pocas son las palabras que os dirigiré. Todos los Sres. Gefes, Oficiales, clases é individuos de tropa han dado una alta prueba de sensatez y cordura manteniendo la disciplina y el órden á mi completa satisfaccion. Esto os enaltece y no puedo menos de daros las mas espresivas gracias por tal ejemplo digno de ser imitado en todas las tropas, quedándome solo por añadir que mi gratitud será inmensa y que coningo repitais el mágico grito de «VIVA ALFONSO XII» emblema de paz y union de todos los españoles.

El Comandante General de la division, *Pedro Estevan*.

Ayer mañana se repartió el siguiente *Boletín extraordinario*:

•*Boletín oficial extraordinario de la provincia de Gerona.—Gobierno civil.—Habitantes de esta provincia:*

El fausto acontecimiento de la proclamacion de D. Alfonso de Borbon Rey de España, viene á unir todos los liberales, cicatrizando las heridas de la Patria abiertas por los excesos de la revolucion y por su enemigo comun el carlismo.

Deber mio y deber ineludible es dirigiros mi voz amiga aconsejándoos mucha cordura y patriotismo en estos solemnes momentos en que renace para nuestra pobre España la esperanza de que vendrán muy pronto dias mas tranquilos y felices.

Se ha constituido en Madrid un Ministerio Regencia presidido por el Excmo. Sr. D. Antonio Cánovas del Castillo, cuyas personas todas son una garantía de órden y prenda segura de felicidad completa.

El bravo ejército español ha sido el iniciador y ejecutor de tan feliz suceso, el que como siempre solo anhela la terminacion de la desastrosa guerra civil que mata y aniquila nuestra nacion; á él, pues, como centinela avanzado de la libertad bien entendida y como salvaguardia de la sociedad debemos tributarle nuestros sinceros plácemes, como lo hace vuestro Gobernador Civil.—*Constancio Gambel*.—Gerona 1.º de Enero de 1875.

GERUNDENSES:—El grito mágico de ¡VIVA D. ALFONSO XII Rey de España! ha resonado en toda la Península. Sea este el iris de paz para todos los españoles y pueda salir la Nacion del estado angustioso en que se encuentra.

Olvido de lo pasado y union de todos los liberales para combatir á los enemigos de la patria, es la ambicion del que considera como el mejor timbre en su carrera el que fué vuestro Gobernador civil y hoy Comandante general de la 1.ª division del ejército de Cataluña.—*Pedro Estevan*.—Gerona 1.º de Enero de 1875.

Este acontecimiento que ha dejado atónito al público en general, se ha verificado sin derramamiento de sangre, circunstancia que nos llena de satisfaccion pues harta llevamos vertida ya gracias á nuestras civiles discordias en que inútilmente y pa-

ra perjuicio de la patria venimos envueltos algunos años hace.

No es hoy ocasion oportuna para ocuparnos de un acontecimiento como este tan grave como importante. No ha de faltarnos tiempo para ello; solo decimos que si con Alfonso XII vienen la paz, el afianzamiento de la libertad verdadera, la terminacion de nuestras cuestiones intestinas y la prosperidad de esta nacion desventurada, bien venido sea.

## GACETILLA GENERAL.

Tan pronto como se confirmó en esta capital la noticia de haber sido proclamado rey de España D. Alfonso XII, el señor Presidente de la Tertulia liberal reunió á los Sócios en junta general, la que tuvo lugar á las ocho de la noche con gran concurrencia.

Hecha por el señor Presidente la proposicion de si la Tertulia liberal se adhería ó no al acontecimiento del dia y despues de una discusion en la que tomaron parte los señores Cánovas, Sagué, Muxach, Balari, Camós y otros, acordó esta por unanimidad acatar lo hecho y ofrecer al poder constituido todo su apoyo para conservar el órden y combatir sin trégu ni descanso al enemigo de la libertad el partido carlista.

Es inútil que *La Lucha* diga cual es su actitud en estos momentos, pues conocida la de la Tertulia conocida está la nuestra. Venimos abogando por la union de todos los buenos liberales y no hemos de faltar á nuestra empresa hoy, como no faltamos en otros tiempos mas azarosos y desdichados que los presentes.

Es preciso acabar con la guerra civil ántes que el pais sucumba bajo el peso de sus desgracias de esta generosa empresa, no hemos de negar ni nuestro apoyo ni nuestro esfuerzo.

—Ayer tarde tuvo lugar una gran parada que en honor á D. Alfonso XII dispuso el Excmo. Sr. General Estevan. El acto se verificó en la dehesa; una vez terminado pasaron las fuerzas á la plaza de la estacion del ferro-carril en donde el general despues de arreglarlas terminó dando vivas al nuevo monarca, al ejército, á la union de todos los buenos liberales y á Cataluña.

El acto del desfile tuvo lugar en la plaza de la Constitucion dándose por las tropas las vivas de ordenanza. La concurrencia al acto fué bastante numerosa.

—No les han sido admitidas al Ayuntamiento y Comision Permanente las dimisiones que presentaron anteayer rindiendo culto á un exceso de delicadeza.

—Asegurábase ayer tarde que algunas facciones del Norte se han adherido á la proclamacion del principe Alfonso, deponiendo las armas.

—Ha sido nombrado capitan general de Cataluña el general Martinez Campos.

—Anteayer se presentaron á felicitar á las autoridades civiles y militares comisiones de todos los cuerpos que componen la brigada de operaciones y guarnicion de esta plaza, de los cuerpos administrativos de algunas sociedades politicas y gran número de particulares.

## ÚLTIMOS SUCESOS.

La prensa Barcelonesa llegada ayer á nuestras manos nos trasmite las noticias siguientes:

•Aparte de la curiosidad natural que se notó ayer en el vecindario y de algunos gritos aislados que se dieron en la Rambla á medio dia, no se vió en Barcelona síntoma alguno que se hiciera temer por la perturbacion del órden. En las calles principales se vieron por la tarde muchas señoras. Al anoecer se fijaron en los sitios públicos las alocuciones de los señores Capitan general y Gobernador de la provincia

que se puede componer un atavío distinguido sin gran desembolso.

El sombrero de este invierno es el sombrero de castor, adornado de faya, de terciopelo, de piel ó de azabache. La forma *alsaciana*, con el ala levantada y lazo ó flor en ella, es la mas general zida y el *Angot*, que lleva fondo de faya bullonada y lazadas al lado izquierdo. El acero y cristal azul, así como las plumas tornasoladas, son la gran novedad en los sombreros de este año, y Elisa Grenet ha recibido en su casa de la Puerta del Sol, caprichos lindísimos en esta clase de adornos. Por eso sus sombreros reunen á la elegancia la novedad.

No quiero concluir estos apuntes sin describiros una elegante bata cuyo modelo tengo á la vista, y es una verdadera maravilla. Toda la parte de adelante, de forma princesa, es de seda rosa pálida; toda la de atrás de cachemir gris muy claro: un volante ancho á grandes piques por los dosbordes va colocado en bajo de los delanteros rosa, y una casaca Luis XV de ca-

que insertamos en otro lugar de este número.

—Posteriormente á las noticias de Valencia que dimos copiándolas de las *Provincias*, sabemos por pasajeros llegados de aquella ciudad que habian entrado en ella cuatro batallones de la brigada Daban y posteriormente el general Martinez Campos. Algunos republicanos se habian retirado al edificio de los Escolapios, pero al acercarse á él una fuerza del ejército se marcharon sin resistencia de ninguna clase.

—A medida que ayer se iban recibiendo noticias de Madrid la Bolsa iba subiendo, habiendo pasado de 15 el 3 por 100.

—Las *Provincias* de Valencia del 30, en su última hora dice:

«El movimiento político militar iniciado en Sagunto, segun indicamos en otro lugar, ha adquirido gran importancia y está llamado á influir poderosamente en los destinos del país.

El general Martinez Campos, que anteayer llegó á Valencia de incógnito, salió aquella misma noche para Sagunto, en donde estaban las brigadas Daban y Guardia, animadas hace tiempo, como las demás tropas de este distrito, del espíritu monárquico constitucional que simboliza la bandera de D. Alfonso.

Ayer á la madrugada se presentó el citado general á aquellas tropas, en union con sus jefes, y arengándolas con entusiasmo, aclamó por rey de España á D. Alfonso XII, siendo secundado este grito por dichas brigadas.

Contábase que el general telegrafió inmediatamente al ministro participándole el paso que acababa de dar y añadiendo que puesto que el gobierno no habia levantado bandera alguna, esperaba que no combatiría la que acababa de tremolar.

Tambien telegrafió el general Jovellar, quien se encontraba en Castellon, anunciándole el movimiento y poniéndose bajo sus órdenes para llevarlo adelante, si se adhería á él. La contestacion del general en jefe del ejército del Centro no se hizo esperar. Dijo que siguiendo los impulsos de su conciencia y respondiendo al sentimiento unánime de las tropas que tenia bajo su mando, aceptaba la direccion del movimiento, poniéndose de acuerdo con el general Martinez Campos, sobre las medidas que debian adoptarse.

Cuando estas noticias llegaron á Valencia, cundieron inmediatamente los mil rumores á que aludimos en otro lugar, y en la capitania general se reunieron los jefes militares y las autoridades civiles. No sabemos á punto fijo lo que pasó, pero al poco rato las fuerzas de la guarnicion, aumentadas con dos batallones que, procedentes de Nules, habian llegado en las primeras horas de la noche anterior, ocuparon los puntos que hemos citado y otros varios.

Parece que el objeto de estas precauciones era asegurar el órden y mantener la confianza del vecindario, y en efecto tenemos entendido que se dieron á los jefes de los cuerpos las órdenes mas enérgicas para que no consintiesen alteracion alguna ni el menor exceso.

A media noche no se habia publicado ningun bando, alocucion ni noticias oficiales, y la actitud de la tropa, que conservaba los puestos ocupados por la tarde, no era hostil á las fuerzas pronunciadas, cuya llegada se aguardaba, y de las que parece habian llegado algunos oficiales mensajeros á Valencia.

El movimiento ha sido secundado por todas las brigadas que operan en este distrito. El general Macías,

chemir con sus grandes bolsillos, descansa sobre los delanteros, quedando abierta y sin mangas para dejar lucir las de color rosa de la bata, adornadas de guarnicion gris. No podeis figuraros nada mas elegante. Debe acompañar á este elegante traje de casa una cõfia de encajes con cintas rosa.

Al empezar esta ligera reseña no pensaba en terminarla sin hablar algo de trajes para niños, asunto que tengo olvidado hace algunos números, pero el espacio me falta y prefiero dejarlo para la siguiente. Dar principio á mis tareas de Año Nuevo ocupándome de los niños, será para mí de buen agüero, y bien merecen sus inocentes gracias estas primicias de mis trabajos. Cerremos por este año nuestra grata correspondencia, lectoras mias, y ojalá despidais al que se va y recibais al que se acerca con gratos recuerdos y risueñas esperanzas.

JOAQUINA BALMASEDA.

(De *El Correo de la Moda*.)

el sombrero á las deliciosas botitas *czarina*, sujetas el pié con tres grandes lazos, calzado que usa para casa toda señora que no prescindiera de la elegancia en el calzado, puede decirse que la señora actual va envuelta en pieles de piés á cabeza. Se usan muchas de distintas clases, pero el caso es emplearlas bien, y á propósito con la tela que adornan y la persona que las use. El armiño (que es la que se usa menos,) el petit gris, el cisne y la marmota plateada, son las pieles de los niños y de las jóvenes; el renard plata y el koung, es la piel de la casada joven; la marta, el astrakan y la chinchilla, son las pieles de la señora de cierta gravedad por sus años y su posicion. Las guarniciones de estas pieles se usan estrechas; los accesorios de ellas son infinitos. El gran boá que da vuelta al cuello y descende hasta la cintura, vuelve á obtener el perdido favor; la corbata sujeta con lazo de color del sombrero, la limosnera de piel, el mantelo ó todo de piel, ó con el centro en paño, terciopelo ciagchemir, son prendas siempre admitidas, y con las



que acababa de tomar el mando de la segunda división en Chiva, se adhirió á la proclamación de don Alfonso, con el brigadier Arnaiz y las tropas de su brigada.

Las de Daban y Guardia salieron de Sagunto á las órdenes del general Martínez Campos y vinieron hacia Valencia. Creíase que anoche mismo entrarían pacífica y tranquilamente en la ciudad; pero parece que fueron á pernoctar á Cuarte, en donde se les debían unir las que al mando del general Macías venían de Chiva.

La ciudad, donde estas noticias produjeron la natural excitación, permaneció tranquila, notándose por la tarde y al anochecer gran concurrencia en la calle de Zaragoza y demás sitios céntricos. También estuvieron bastante concurridas las funciones de los teatros.

Por la tarde se presentaron á las autoridades civiles y militares comisiones de radicales y republicanos, ofreciéndoles su apoyo para sostener al gobierno.

La Diputación provincial estaba convocada para las dos y media, pero no pudo celebrar sesión por no haber número suficiente. Los diputados que asistieron conferenciaron con el gobernador de la provincia; pero sin llegar á tomar acuerdo alguno.

A la una de la noche, hora en que escribimos estas líneas, la ciudad está enteramente tranquila, sin que se note mas novedad que las precauciones militares adoptadas. Han sido reforzados los retenes, y gruesas patrullas recorren las calles.

Es cuanto podemos decir: hoy es probable que Valencia presencie el desenlace de estos sucesos.

Algo habíamos intentado decir acerca del concepto que nos merecen; pero retiramos el artículo que teníamos escrito, porque no ha llegado la hora de romper la reserva que las circunstancias nos imponen.

—El *Diario de Barcelona* publica la siguiente correspondencia:

«Madrid 29 de diciembre.—Desde las dos de la tarde estamos en grande agitación. El gobierno ha recibido esta mañana la noticia de haberse pronunciado en Murviedro dos brigadas del ejército del Centro en favor del príncipe Alfonso.

La noticia se ha extendido con la rapidez del rayo y desde las dos de la tarde se han visto cuajadas de jente la carrera de San Jerónimo y la calle de Alcalá en las aceras próximas á Fornos y el Suizo. En la Bolsa y en todos los centros donde se ha tenido noticia del suceso, la animación ha sido grande.

Los radicales y los republicanos han celebrado una reunión á la cual han asistido, en otros, los señores Figueras, Castelar y Ruiz Zorrilla y han acordado presentarse al gobierno para apoyarle. Esta misión la han cumplido inmediatamente presentándose á los

señores Sagasta y ministro de la Guerra, al cual se han presentado asimismo varios generales radicales, entre los que recuerdo á los señores Izquierdo, Ripoll, Pavía, Lagünero, Acebedo y otros.

El gobierno ha tomado algunas resoluciones, llamando los oficiales á los cuarteles, poniendo las tropas sobre las armas y llamando las fuerzas que se hallan en los cantones próximos á Madrid y creo que la brigada Casola que se halla en Guadalajara; de esta manera es posible que se reúnan aquí 8 ó 10000 hombres.

En los barrios bajos empezaba á notarse alguna agitación á la caída de la tarde, y aun se me dice mientras escribo que había algunos grupos armados. En la Tertulia radical han empezado también á reunirse los antiguos sócios.

El Consejo de ministros se ha reunido á las dos en la secretaría de la Guerra, en el mismo despacho del telegrafista. A dicho Consejo ha sido llamado el Capitán general señor Primo de Rivera, el cual ha tenido una animada conferencia con los ministros. Al oscurecer montaba á caballo para recorrer los cuarteles.

El duque de la Torre llega mañana por la mañana. A la misma hora llegará también Moriones al cual se ha llamado por telégrafo.

La noche promete ser agitadísima. Los cafés entre ellos el de Fornos, han cerrado ya sus puertas. Las noticias autorizadas por el gobierno se limitan á decir que el general Martínez Campos se ha puesto esta mañana al frente de la brigada Daban en Sagunto; pero se dice que le han secundado otras brigadas. También se añade que en Badajoz y Oviedo ha habido actos análogos: los hechos demostrarán la verdad.

Escuso ocuparme de otras noticias que por lo demás escasean ó son nulas y cierro apresuradamente esta carta.—X.

—De los periódicos de Madrid tomamos las siguientes noticias:

«Anoche se reunieron en casa del señor Ruiz Zorrilla muchísimos de sus antiguos amigos y correligionarios, y después de ocuparse de la grave cuestión del día, se acordó que una comisión de cada una de las grandes agrupaciones políticas de oposición que son fieles á la bandera revolucionaria, designaran una comisión que se presentara á ofrecer su incondicional apoyo al gobierno para combatir todo movimiento reaccionario. En efecto, así lo verificaron y los señores Ruiz Zorrilla, Martos, Montero Ríos y Becerra fueron á Gobernación á ver al señor Sagasta y cumplir el encargo recibido, así como el señor Castelar con sus amigos fué á Guerra. El señor Castelar había visitado al señor Ruiz Zorrilla.

—Entre los diferentes militares que se presenta-

ron ayer al señor ministro de la Guerra recordamos á los generales Ustariz, Beaumont, Boldrich, Milans, Zorrilla, Izquierdo, Basols y Acevedo, los brigadieres Velasco, Aizpurua, Salamero, Melgarejo, Iriarte y Bermudez Reina y otros muchos oficiales y gefes del ejército.

—El señor Topete, á las 7 de la noche, se dirigió ayer al ministerio de la Guerra en los momentos en que terminaba el Consejo, y pasó en unión del señor Castelar á conferenciar con el señor Sagasta.

## GACETILLA RELIGIOSA.

SANTO DE HOY. S. Daniel mr. y Sta. Genovev.  
SANTO DE MAÑANA. S. Tito ob. y Sta. Dafrosa.

## ULTIMA HORA.

(Telégramas del «Diario de Barcelona.»)

Madrid 30 de diciembre.—Hay tranquilidad en Madrid, y solo reina alguna agitación en los barrios extremos.—Las empresas de los ferro-carriles del Norte y del Mediodía han recogido en Madrid todo el material de transporte.—El general Letona ha desaparecido de Soria.

París 31 de diciembre.—(Por el cable).—Un telégrama de Madrid anuncia que D. Alfonso ha sido proclamado Rey de España por todos los ejércitos del Norte y del Centro.

Un telégrama de Madrid de fecha de hoy á las doce de la noche anuncia á la reina doña Isabel que D. Alfonso ha sido proclamado Rey y que todas las ciudades manifiestan su entusiasmo. El telégrama felicita á la reina doña Isabel por este triunfo obtenido sin derramamiento de sangre, y lo firman el general Primo de Rivera, capitán general de Madrid, y el señor Cánovas del Castillo, jefe del partido alfonsista.

D. Alfonso ha sido proclamado simultáneamente en Valencia y en Madrid. Otras guarniciones del ejército del Norte se han adherido con entusiasmo. La revolución se ha efectuado sin efusión de sangre. El gobierno provisional se ha constituido bajo la presidencia del señor Cánovas del Castillo. La reina Isabel contestando al telégrama del Capitán general de Madrid, anuncia que D. Alfonso irá inmediatamente á España.

Los periódicos de esta capital han acogido favorablemente las noticias de España. D. Alfonso partirá inmediatamente.

## GERONA.

Imprenta de Pablo Puigblanquer y Formen,  
Plaza de la Independencia núm. 13.

El cura párroco, Jaime Campás, se encarga de entender el testamento de aquellos desgraciados. Hedlo aquí:

«Adios esposa mia; dicen los mas: muero pensando en tí; implora una limosna para que no falte el pan á nuestros hijos»

Estas palabras encierran un mundo de sublimidad y de amor.

Piensan, más que en la venganza, en los hijos que dejan en la más triste horfandad; en la mayormiseria.

## IV.

Brú penetra por segunda vez en la Iglesia.

¿Están listos? preguntó á los sacerdotes.

Estos contestaron afirmativamente.

Bosch formó un piquete carlista, frente á la pared del cementerio.

¡Un momento más de vida Brú; y todo lo que poseemos es vuestro! clamaron las víctimas.

«Tiempo há que debíais haber sido fusilados; contestó el feroz absolutista.

Los sollozos comenzaron á oírse de nuevo.

La primera pareja de los prisioneros fué sacada de la Iglesia casi arrastrando; distinguiéndose en semejante acto de barbarie algunos carlistas, aun bastante jóvenes.

cruenta ejecución.

Al ver la tranquila indiferencia de estos dos Jefes carlistas, nadie hubiera creído que se trataba de quitar la vida á ochenta hombres, imágen y semejanza de Dios; de cortar unas existencias de las que solo el Supremo Hacedor podía disponer.

Entra, por fin, el feroz Brú en el templo del Señor, lugar dos veces sagrado, donde estenuados por el hambre y por la sed y tendidos en el suelo yacían los infelices Carabineros; y mandando afirmar y redoblar las ligaduras que les aprisionaban, preparó en silencio la terrible ejecución.

Interrogado por alguno de los prisioneros, contesta con fiema, «que deben ser conducidos á otro lugar más seguro.»

¡Brú! decidnos la verdad; exclamaron los más animosos, al notar la ironía que respiraban las frases del cruel absolutista.

«La verdad es.... que nuestro General compadecido de vosotros y cansado de tanto estorbo.... manda que se os fusile en el acto.»

¡Brú!.... ¡Brú!.... ¡piedad!.... ¡piedad!.... somos inocentes.... ¡Cielos! piedad, en nombre de nuestros hijos.... gritaban todos á la vez, retorciéndose las manos, arrojándose al suelo, vertiendo lágrimas, lanzando suspiros é invocando á Dios, á su Pátria y los seres que les eran más queridos.



# SECCION DE ANUNCIOS.

Caldereros de esta ciudad, número 4, antes 27 y 28, compuesta de dos tiendas y tres habitaciones.

Se dará razón de los títulos de pertenencia y de las cargas en la notaría de D. José Garrofa y en el despacho del procurador D. Narciso Prats. 41-15

## LA DEVALENTA ARABIGA DU BARRY de Londres

Cura radicalmente las malas digestiones (dispepsias) gastritis, gastralgias estreñimientos habituales, almorranas, flemas, vientos, palpitaciones, diarrea, hinchazones, accidentes, acedias, pituitas, jaqueca, náuseas, vómito, después de comer y durante el embarazo, tos, opresiones, asma, catarro, tisis, (consuncion), hesses, gota, & &.

Depósito en Gerona, botica de D. Joaquin Ametller y Viñas, la calle de Cort-real núm. 4.

## PACIFIC STEAM NAVIGATION COMPANY.

Compañía de Navegacion á Vapor al Pacifico.

HACIENDO ESCALAS EN

Burdeos, Lisboa, Rio Janeyro,

Montevideo, Buenos Ayres, Valparaiso

y todos los Puertos del Pacifico hasta Callao.

SALIDAS DE BARCELONA LOS MARTES DE CADA SEMANA en combinacion con las compañías de Ferro carriles Franceses y Portugueses.

Los vapores que hacen el servicio son de 5.000 toneladas y 1.000 caballos de fuerza.

Liguria. — Iberia. — Potosi. — Cotopaxi — Valparaiso. — Cuzco. — Chimborazo. — Cordillera. — Puno. — Lorata. — Galicia. —  
Jonh Elder.

El trato en estos vapores es inmejorable y los Pasajeros de 3.ª clase tienen magnificos camarotes y las Señoras cámaras separadas con buenas camas.

PRECIOS DE PASAJES MAS BARATOS QUE NINGUNA OTRA COMPAÑIA.

Salidas para Liverpool todas las semanas con Pasajeros para New-York, New-Orleans, Boston y Chicago.

POR 36 DUROS TODO EL VIAGE.

Para pasajes y carga dirigirse á D. JOSÉ MORILLO Baños Nuevos 5 en Barcelona. 4

## PILDORAS HOLLOWAY

Este remedio, universalmente reconocido por el mas eficaz, purifica prontamente la sangre la cual constituye el manantial de la vida y de cuya impureza provienen todas las enfermedades que tanto afligen el género humano. Las Pildoras Holloway restituyen al estómago y á los intestinos su accion normal, regularizan las secreciones, y restablecen la buena digestion y gracias á sus propiedades balsámicas que purifican la sangre con tanta perfeccion, los nervios y músculos obtienen la debida energia fortaleciéndose enteramente el sistema vital. Las personas de la constitucion mas delicada pueden, sin temor alguno, aprovecharse del poder curativo de este celebre medicamento, atendiendo á las dosis prescritas en las instrucciones que acompañan cada caja.

## UNGUENTO HOLLOWAY.

El Arte Médico no ha llegado aun á producir remedio alguno que pueda compararse á este maravilloso Unguento, el cual, introduciéndose en la sangre, forma parte de ella y extrae toda partícula morbosa. Cicatriza toda clase de llagas y ulceraciones siendo considerado como el remedio infalible para la prona y radical cura de toda especie de tumores, escrófulas, males de pierna, gota, reumatismos, y neuralgia. Las personas que padecen afecciones del corazon ó que sufren de constipados, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando á las maravillosas virtudes del Unguento Holloway.

Para asegurar la curacion rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Pildoras al mismo tiempo que se emplea el Unguento.

Amplias instrucciones en español relativas al uso de dichos medicamentos envuelven las cajas de Pildoras y botes de Unguento

Se venden en las principales farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Profesor Holloway, 533, Oxford street, Londres.

N.º 4.

## INTERESANTE.

CARTA DE LA PROVINCIA DE GERONA, con las distancias kilométricas de cada pueblo á la cabeza del Partido y á la capital.

Útil á los militares y á todos los que desean conocer los acontecimientos de la guerra civil.

Véndese á 10 reales ejemplar en la imprenta de este periódico, plaza de la Independencia, antes S. Agustin.

VENTA.—Se venden dos casas una en la Calle de la Cort-Real y otra cerca del Correo. En esta Redaccion darán razon. 33

Se vende por el precio de su última adquisicion la casa que faé de D. Juan Carreras, situada en la calle de

## REMEDIO SEGURO PARA LOS QUE PADECEN DE

**TOS**, catarros, ronqueras, y demás afecciones de pecho agudas y crónicas, por medio de la tan acreditada pasta pectoral infalible del Dr. Andreu de Barcelona.

Este remedio á mas de ser sumamente cómodo y agradable, es tan positivo, que á las pocas pastillas siente ya el enfermo un gran alivio.

Millares de personas, entre las que se cuentan muchos facultativos, curados con esta preciosa pasta pectoral, han dado justo crédito á un medicamento, que es ya hoy dia ventajosamente conocido en las principales poblaciones de España y del Estranjero.

Único depósito en Gerona, farmacia de D. Joaquin Ametller y Viñas, calle de la Cort-real núm. 4

¡Silencio! dijo con estentórea voz el cabecilla: «Preparaos á morir:» «vais á ser al momento confesados.»

Un nuevo clamoreo de súplicas volvió á llenar los ámbitos del templo.

En aquel momento entraron en la casa del Señor tres sacerdotes recordando á aquellos infelices las máximas del Crucificado.

¿Las practicarían ellos?

¡Escarnio! ¡befa! de una religion ultrajada por los ministros del altar, por los curas de capa y trabuco.

¿Hay pluma ni pincel que puedan describir, que puedan pintar lo que allí ocurrió?

El corazon de aquellos mártires, destrozado por el sufrimiento y el dolor, quedó mortalmente herido.

¡Morir sin ver, sin abrazar á mis hijos!

¡Sin dar el último adios á mi Esposa!

¡Sin besar la arrugada mano de mi madre! murmuraban aquellos infelices; y lágrimas de amargura, de desesperacion, brotaban de sus pupilas.

Los sacerdotes instan para que se confiesen, ofreciéndoles el cielo.... el cielo que igualmente prometen á esa turba de incendiarios, ladrones y asesinos que ultrajan, más que nadie, las creencias que nos legaron nuestros padres; á esa turba de descreídos que invocando el santo nombre de Dios, co-

meten todo género de iniquidades sembrando dóquier que imprimen su impura planta la ruina y la desolacion; regando su camino con sangre generosa, cuyo humeante vapor ha de ahogarles.

¡Permita el cielo que la sangre derramada por los sicarios del absolutismo, caiga gota á gota sobre la frente de esos asesinos!

¡Anatema de furor y maldicion! Perdida casi por completo la esperanza, se resignan aquellos infelices á morir; pero antes quieren dirigir algunas palabras de consuelo y despedida á sus familias. Algunos lápices, que se quitan unos á otros de las manos, sirven para trazar sobre mugrientos pedazos de papel palabras desgarradoras, que laceran el alma.

Los que no saben escribir se agolpan al rededor de sus compañeros rogándoles den un triste adios á sus Esposas, un último beso á sus hijos.

Las lágrimas lo borran todo: los pedazos de papel corren de mano en mano humedecidos.

Ya no se lee bien lo escrito.

En cambio, aquellos fragmentos, aquellas frases inconexas son el más grande el más bello poema de amor.

En aquellos supremos y últimos momentos, todos se abrazan; sienten dejar la vida sin tener á su lado á los suyos; sin encontrar un rostro cariñoso donde fijar sus anhelantes y vidriosas miradas.